



Según Sheinbaum participaron 1.2 millones de personas

Muchos marchan; pocos lo escuchan

**Encabeza AMLO
desordenada marcha;
mueven multitud
entre acarreo y caos**

ÉRIKA HERNÁNDEZ, MARTHA
MARTÍNEZ, ANTONIO BARANDA
Y ÓSCAR USCANGA

La contramarcha oficial, encabezada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, transcurrió entre el desorden, el evidente acarreo de manifestantes y un mitin de 105 minutos ante un Zócalo que no se llenó.

El recorrido del Ángel de la Independencia de cuatro kilómetros hacia el Zócalo demoró más de cinco horas. Junto con el mitin, el evento duró casi siete horas.

La falta de una valla de protección a la vanguardia de la marcha y el desorden en la integración de los contingentes, provocó tumultos y empujones que detuvieron el trayecto de AMLO.

Muchos manifestantes abandonaron el recorrido ante la lentitud y otros que esperaban en el Zócalo se retiraron antes del arribo del Presidente e incluso cuando daba su discurso.

En un video que hizo público en sus redes, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, estimó la afluencia en la marcha de un millón 200 mil personas.

Las calles aledañas al pa-

so de la marcha estaban saturadas de miles de camiones,

peseros y vehículos varios que fueron utilizados para movilizar a buena cantidad de manifestantes.

Había camiones rentados o vehículos oficiales e incluso un

camión de un equipo de fútbol de Campeche y 8 unidades del metrobús capitalino fueron utilizados en el acarreo de manifestantes.

La marcha inició formalmente a las 9:16 horas, cuando el tabasqueño se encontró al pie del Ángel de la Independencia con Sheinbaum; el Secretario de Gobernación, Adán Augusto López; y el Canciller Marcelo Ebrard.

Apenas avanzó unos minutos y de inmediato se topó con una muchedumbre que le impedía continuar.

De poco sirvió la valla humana que 12 integrantes de la Ayudantía, a cargo de Daniel Asaf, intentó implementar, pues a los primeros metros de la marcha todo se salió de control.

El círculo que envolvía al Mandatario avanzó con lenti-

tud a empujones, debido a la intensidad con que sus simpatizantes se acercaban para saludarlo, entregarle escritos o tomarse una foto.

En el primer círculo, el hijo del Man-

datario, Andrés López Beltrán, y el vocero presidencial Jesús Ramírez, lanzaban gritos intentando abrirle camino al Mandatario. Varios miembros del gabinete emprendieron la huida ante el desorden y llegaron anticipadamente al Zócalo. Sólo le aguantaron el paso Adán Augusto y Sheinbaum.

“No empujen”, se quejaba de los apretujones la Secretaria de Medio Ambiente, María Luisa Albores.

En la marcha hubo contingentes organizados de los estados, también se vio en algunos momentos a las Secretarías de Energía, Rocío Nahle, y del Trabajo, Luisa María Alcalde. También hubo contingentes de la CATEM, del Sindicato de Mineros de Napoleón Gómez Urrutia y de trabajadores de la CFE.

AMLO llegó a la Plaza de la Constitución tras cinco horas de marcha. Para entonces, miles de personas habían pasado más de ocho horas en la plancha del Zócalo, algunas de ellas bajo los rayos del sol.

El Mandatario llegó animado al templete celebrando que a su paso hubiesen salido miles de simpatizantes, muchos de ellos jóvenes. “Hay relevo generacional”, dijo.

Luego comenzó un recuento de su cuarto año de gestión y cuando cerraba su discurso reivindicando lo que



calificó como "humanismo mexicano", los huecos en la plancha del Zócalo se hicieron notorios.



Dejan la plaza sin oír discurso

MARTHA MARTINEZ

Pese a la movilización de miles de personas para acudir a la marcha a la que convocó, el Presidente Andrés Manuel López Obrador pronunció su discurso ante un Zócalo capitalino que no estuvo a reventar.

Contingentes trasladados por dirigentes, diputados, alcaldes, gobernadores y organizaciones afines desde diversos estados y las alcaldías de la Ciudad de México llegaron ayer a partir de las 7:00 horas a la plancha del Zócalo para escu-

char el discurso del mandatario, en respuesta a la marcha convocada el pasado 13 de noviembre en defensa del INE.

Uno de los primeros grupos fue el que llegó en apoyo del coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, aspirante a la gubernatura de Puebla.

Los simpatizantes del legislador llegaron uniformados con playeras blancas y portaban una lona de varios metros con la frase "morenacho siempre fiel a

AMLO". En un lado de la manta estaba el rostro del legislador y en el otro extremo el del Presidente.

En la mañana, a la plancha del Zócalo comenzaron a llegar los contingentes que no se unieron a la marcha encabezada por López Obrador, y que decidieron arribar directamente.

Poco a poco llegaron grupos de Guerrero, Michoacán, Nayarit, Zacatecas, Veracruz, Hidalgo y Coahuila, así como de alcaldías como Xochimilco, Tlalpan e Iztapalapa, en la Ciudad de



México.

Horas más tarde se unieron los contingentes que marcharon con el Presidente, pero que venían adelante de él y que tuvieron que avanzar para no obstaculizar el paso del mandatario federal.

Llegaron simpatizantes provenientes de San Luis Potosí y Querétaro, y de municipios mexicanos como Ecatepec y Chimalhuacán.

A pesar de ello, los contingentes no lograron abarrotar la plaza, a lo que se sumaron el hambre y el calor, que acabaron con la paciencia de los asistentes.

El mariachi de la Sedeña había tocado por más de cuatro horas cuando la presentadora anunció que López Obrador se encontraba a la altura de la Alameda Central.

Lo anterior inconformó a los presentes, que ya habían visto a tres personas desvanecerse en medio del calor, y por la imposibilidad de ingerir líquidos debido a que no había baños portátiles cerca.

Los asistentes comenzaron a abandonar el Zócalo, ya sea para buscar agua o alimentos o para retirarse sin escuchar el mensaje del Presidente.

Las más de cinco horas

que el mandatario federal tardó en llegar del Ángel de la Independencia al Zócalo impacientaron hasta a los Secretarios de Estado, que llegaron al templete pasado el mediodía.

Las primeras en arribar fueron las titulares de la SEP, Leticia Ramírez; de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez; de Cultura, Alejandra Frausto; de Economía, Raquel Buenrostro, y de Bienestar, Ariadna Montiel, así como el director de Pemex, Octavio Romero.

Les siguieron el director de la CFE, Manuel Bartlett; los titulares de Turismo, Miguel Torruco; de Energía, Rocío Nahle, y del Trabajo, María Luisa Alcalde, además de la esposa del Presidente, Beatriz Gutiérrez.

Algunos colocaron en forma de círculo sus sillas para protegerse del sol, pero también para pasar el rato platicando, ante la demora del mandatario, que tardó tres horas más en llegar.

A las 15:00 horas López Obrador subió al templete, tras saludar a las personas que lo esperaban y tomarse fotos con legisladores y gobernadores.

"Son las 3:00 en punto", dijo al iniciar su discurso, acompañado por el gabinete, gobernadores y las "corcholatas".

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y el Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, se sentaron juntos, a la derecha de López Obrador, mientras que el Canciller Marcelo Ebrard se ubicó en el lado izquierdo.

El Presidente enumeró más de 100 logros de su gobierno, y en uno de ellos, referente a la aprobación del Paquete Económico 2023, agradeció a los legisladores de Morena su aprobación, lo que provocó que los asistentes corearan "Fuera Montreal".

El discurso duró una hora y 39 minutos, y en un par de ocasiones el tabasqueño prometió que estaba a punto de terminar o que trataría de apresurarse.

Pero eso sirvió de poco: alrededor de 15 minutos después de iniciado su discurso, cientos de personas comenzaron a salir del Zócalo, y cerca de las 16:20 horas, cuando el Presidente anunciaba el denominado "humanismo mexicano", ya era notorio un hueco en el costado sur de la plaza.

López Obrador dio así uno más de los muchos discursos que ha pronunciado en el Zócalo, pero el primero ante uno que no estuvo abarrotado.



José L. Ramírez

■ A los asistentes a la marcha que llegaron temprano les tocó refrigerio. Les dieron tortas y plátanos.



■ Tras esperar bajo el sol y con hambre durante varias horas, muchos se retiraron del Zócalo antes del discurso.